

		Página		Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O	La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O	Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O	Rumbo de México	O
La Jornada	O	6	El Economista	O	La Razón	O
Excelsior	O		Uno más Uno	O	Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O	Gráfico	O

■ Las imágenes son tapizadas con dólares para agradecer los favores

Santos, vírgenes y cristos, los coyotes espirituales de migrantes

■ Lo recaudado sirve para hacer la fiesta anual del venerado

■ ARTURO CANO

SAN PEDRO ZIPIAJO, MICH., 27 DE DICIEMBRE. El templo está vacío. Pero apenas entra el forastero, una mujer y unos niños lo siguen. Son los "cuidadores" del pequeño templo de San Pedro Apóstol, en este pueblo de la Meseta Purépecha que manda a sus hijos al norte desde el programa Bracero. La mujer y los niños cuidan los santos, las vírgenes y los cristos, pero sobre todo lo que cuelga de las ropas de las figuras: los dólares ganados en Estados Unidos.

A la izquierda, cerca de la entrada, hay un Cristo crucificado. Más adelante está la Virgen de Coeneo, con su pared de fondo llena de caritas de Benjamín Franklin. A la derecha, poco después, un Cristo acostado sobre una mesa. El mantel de larga caída está hecho de billetes de un dólar. En el altar, detrás de cristales, hay una imagen del Santo Niño y otra abajo, a la diestra del santo principal, San Pedro Apóstol, con sus ropas repletas de billetes de uno y veinte dólares y unos pocos papeles en moneda nacional.

Juanita Caballero no recuerda cuándo empezaron a colgar billetes a los objetos de su devoción: "Mi mamá tampoco y ya pasa de los ochenta", dice. La encargada de vigilar el templo trata de fijar en sus respuestas la fecha aproximada del inicio de la saga migratoria de esta comunidad. Debíó ser durante el programa Bracero, que arrancó en 1942, porque dice que muchos de los primeros "ya están viejitos o ya murieron".

El caso es que no se ha detenido y ya traspasa generaciones. Su padre anduvo de bracero. Ella tiene un hermano en Chicago y otro en Dallas. Sus hijos, Dolores y Baltazar Díaz, viven desde hace un tiempo en Alabama. Él se fue con visa de trabajo y ella cruzó sin documentos. Él trabaja en el campo y ella en una empacadora de pollos. Dolores se fue porque se casó con un migrante. Baltazar, soltero, porque quiere completar para la casa de la familia: "Nos falta el colado y cuesta 100 mil pesos".

A San Pedro Zipiajo, municipio de Coeneo, se puede llegar desde Pátzcuaro o desde Zamora, pero en estos tiempos de fin de año no se ve ningún retorno masivo de migrantes. Dolores y Baltazar no estarán tampoco el 16 de febrero de 2009, cuando sea la fiesta de San Pedro y los migrantes arreglados puedan hacer el viaje. Ese día se gastarán la mayor parte de los dólares colgados. A la fiesta vienen, dice Juanita, "los que se visten de moros, los que mandan los dólares".

Al oeste de la Meseta está Patamban, pueblo de alfareros, agricultores y migrantes. La mitad del pueblo vive de distintos tipos de loza que producen las familias artesanas, pero el peso y la larga data del fenómeno migratorio es evidente, por ejemplo, en las letras que hablan de la migración en pirekuas con aire techno y de rap.

El Nazareno va de casa en casa, con un "cargador" cada año, y la espera de una familia

que lo quiera cuidar puede demorar veinte años o más. A principios de los ochenta del siglo pasado, la túnica del Nazareno "comenzó a lucir un tipo de exvoto que sintetizaba en sí mismo todos los favores recibidos... los dólares representaron toda la narrativa de la experiencia migrante", explican los investigadores Patricia Moctezuma Yano y J. Carlos Ruiz Guadalajara ("Migración y devoción", *Estudios michoacanos XI*, Colmich, 2003).

Tres generaciones de patambanos han colgado dólares al Nazareno. Una de sus joyas más preciadas es su cinturón, hecho de monedas de un dólar, acuñadas con motivo del bicentenario de la Independencia de Estados Unidos en 1976.

¿Se alejan de los suyos los migrantes? ¿No se entienden ya los "norteños" con quienes se quedaron?

La religiosidad compartida es una especie de zona de contacto entre los que se van y los que se

quedan, dicen Yano y Ruiz.

Jesús Azpeitia vino con toda su familia al santuario de Santo Toribio Romo. Es originario de San Julián, un rancho distante 20 kilómetros, pero lleva 17 años en California, ya arreglados sus papeles. Por eso no tiene necesidad de pedir los oficios de "buen pollero" del santo cristero, en Jalostotitlán, Jalisco. "Venimos a pedirle que nos cuide en el regreso", dice Jesús, quien viaja con su hermano y las familias de ambos en una gran camioneta repleta de niños.

En San Julián nació otro de los mártires cristeros, pero Azpeitia y su familia no le rezan. Prefieren ir con Toribio y con la Virgen de San Juan de los Lagos. Más vale dobletear que pecar de desprevenido.

No son los únicos. Hay familias que visitan a Toribio y a la Virgen de San Juan de los Lagos y aprovechan el regreso para darle una vuelta al Santo Niño de Atocha en Fresnillo, Zacatecas.

O casos como el de Iván Jasso, de San Felipe, Guanajuato, quien fue el mismo día, cercano a la Navidad, a los dos santuarios. En ambos dejó su agradecimiento por escrito: Gracias, Virgencita. Gracias, Santo Toribio. "Porque me dieron rápido mi libertad en la cárcel de Texas."

Jesús Roberto Rosas Gómez vino a pedir, el 21 de septiembre de 2008, la ayuda de Toribio "para cruzar la frontera" e incluso se sintió obligado a informar al santo sobre las fechas de su intento: entre el 27 de octubre y el 2 de noviembre.

Rosa María Durán atribuye a Santo Toribio haber aprobado el examen de ciudadanía. La familia de Severo Anaya Gutiérrez agradece al santo haber intercedido para que él "se quedara allá". Y la de Víctor Manuel Olivares Mendoza, "que regresó vivo de Irak".

Continúa en la siguiente página

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	✓	6	El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

Viene de la
página anterior

En el lugar construido especialmente para colocar los exvotos —donde también hay una tiendita que vende comida y bebida chatarra— alguien le echa la mano al santo *pollero*. Repartidos aquí y allá hay varios “retablos”, enmarcados, bien hechecitos, escritos en computadora y no a mano, sin faltas de ortografía y firmados siempre con iniciales.

Como uno fechado el 10 de julio de 2008, donde Raúl F.O. y César Guillermo S.F., agradecen a Santo Toribio “por darnos licencia de llegar a Estados Unidos, porque era él quien nos guiaba por el camino, y estamos seguros de eso porque cuando le vimos la cara a la persona que nos llevaba, con sorpresa nos dimos cuenta que era exactamente igual a Santo Toribio, y además la *migra* no nos vio aunque pasamos cerca”.

A la familia Hermosillo Noriega se le ocurrió un exvoto muy peculiar: mandó hacer una placa de automóvil del estado de California con estas letras: S T ROMO.

A muchos kilómetros de distancia, en Aguascalientes, hay un equipo juvenil de fútbol, el cual fue bautizado con sus iniciales. Y en Morelia, Santo Toribio Romo prueba que se apañan a sus milagritos no sólo los migrantes: una plaza comercial de farmacias y consultorios médicos lleva su nombre.

Anohecieron cristianos y amanecieron cristeros

Muchos de los peregrinos se suben a sus vehículos cargados de cuadros, calendarios y otros “recuerdos” de su visita. Algunos se llevan un cómic basado en la biografía escrita por Román Romo, también sacerdote y hermano del ahora santo.

La historieta comienza en 1980. Un hombre perdido en el desierto recibe ayuda de un desconocido que le da agua y le indica la dirección que debe seguir. “¿Cómo puedo agradecerle lo que hizo por mí, buen hombre?”, pregunta el extraviado. “Cuando regreses visítame en Santa Ana de Guadalupe, en los Altos de Jalisco. Pregunte por Toribio Romo”, contesta el aparecido.

Años más tarde, el migrante llega al pueblo, naturalmente en una gran camioneta, y entonces se entera de que el desconocido que le ayudó no es otro sino el santo, muerto más de 50 años atrás.

En la historieta también se habla de la vida del cura Toribio Romo. Se cuenta, por ejemplo, que fue enviado a Cuquío “donde, al estallar la persecución religiosa como en pocas partes, floreció la gloriosa Unión Popular fundada por Anacleto González Flores, practicándose el boicot hasta el heroísmo... Cuquío, tierra de los que anohecieron cristianos y amanecieron cristeros”.

Del Nazareno de Patamban a Santo Toribio puede decirse, siguiendo a Ruiz y Moctezuma, que santos, vírgenes y cristos son ya un inmenso ejército de *coyotes* espirituales.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	⊙	6	El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

■ Baja número de mexicanos que mueren al intentar cruzar la frontera

Niega la SRE retorno masivo de connacionales por la crisis en EU

La Secretaría de Relaciones Exteriores (SRE) no ha detectado un incremento significativo en el retorno de mexicanos a territorio nacional, ante la crisis económica en Estados Unidos.

Carlos Rico Ferrat, subsecretario para América del Norte de la SRE, dijo que la información que se tiene sobre el regreso de connacionales no da para afirmar que se está dando un retorno masivo.

Asimismo, informó que disminuyó el número de mexicanos que fallecieron en el intento por cruzar la frontera hacia el país vecino. En 2007 se registraron 415 decesos, mientras en el presente año fueron 318. No obstante, una muerte es demasiado, puntualizó.

En un balance sobre las actividades de la subsecretaría a su cargo, explicó que se ha observado una disminución en el flujo

de connacionales al vecino país del norte y que se trata de una tendencia del último trienio.

Expuso que el año pasado la secretaría erogó 47 millones de pesos en la repatriación de 10 mil 500 restos de compatriotas fallecidos en el citado país por causas naturales, y en el presente año dicha partida se ubicó en 46 millones de pesos.

GEORGINA SALDIERNA.

		Página			Página		Página
El Universal	0		Diario Monitor	0		La Prensa	0
Reforma	0		Crónica	0		Diario de México	0
Milenio	0		El Financiero	0		Rumbo de México	0
La Jornada	0		El Economista	0		La Razón	0
Excélsior	0		Uno más Uno	0		Impacto	0
El Sol de México	✓ 3		Ovaciones	0		Gráfico	0

Decreció llegada de paisanos este año

EL HERALDO
de Chihuahua

CHIHUAHUA, Chih. (OEM-Infomex).- Un 25 por ciento decreció el flujo de paisanos que viajaron desde la Unión Americana a puntos diversos de México, según se aprecia en el número de vehículos que cruzaron los últimos días por la caseta de Sacramento, transportando a un estimado de 126 mil paisanos en las carreteras estatales.

Según números de la Secretaría de Desarrollo Comercial y Turismo el año pasado fueron 164 mil paisanos los que se tenían registrados a la fecha, lo que representa una variación a la baja.

En la citada caseta, entre automotores nacionales y extranjeros, en promedio era un vehículo el que pagada su peaje cada dos mi-

La afluencia
ha reducido
hasta en un
90 por ciento

nutos, cuando en días anteriores eran hasta siete los automóviles que atravesaban el punto en sólo un minuto, según cifras de la Dirección de Vialidad.

Esta última, la cual reportó que en lo que va de la temporada han sido muy escasos los percances de gravedad, mientras que las fallas mecánicas también resultaron menores y atendidas de inmediato.

En otras palabras, la afluencia de paisanos se ha reducido hasta en un 90 por ciento, por lo que hay pocas posibilidades de alcanzar el número de visitantes que se tuvo en años anteriores.

Así lo argumentaron los servidores públicos en el lugar, quienes hicieron notar cuán solitario luce el estacionamiento a un lado de la caseta, al menos hasta que comience el retorno de los paisanos en los primeros días de ene-

ro, en los que se espera nuevamente la saturación de los carriles con un promedio de 50 automóviles por hora cruzando en su camino hacia los Estados Unidos.

Héctor Valles informó en días pasados que la derrama económica dejada por los connacionales asciende, hasta ahora, a unos 400 millones de pesos.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	✓	10	Diario de México	O
Milenio							O
La Jornada							O
Excélsior							O
El Sol de México							O

Maltrato y cobros indebidos, el trámite de regreso a EU

IMIGRACIONE

► Aunque el Programa Paisano ha servido para disminuir las corruptelas, es una vergüenza nacional, afirma analista del Colegio de la Frontera Norte

[A. OLIVIER PAVÓN]

Aduanas, Migración y la policía, son las tres principales autoridades con las que los migrantes nacionales tienen problemas en su regreso a Estados Unidos.

La Encuesta de Evaluación del Programa Paisano 2007 realizada por el Colegio de la Frontera Norte a connacionales de 15 años en adelante, y que representan a un total de 863 mil 048 mexicanos que viven en Estados Unidos, revela que los principales problemas tienen que ver con lentitud en el trámite, extorsión e incluso maltrato verbal.

Según esta encuesta, levantada del 28 de diciembre de 2007 al 27 de enero de 2008, 9.6 por ciento de los migrantes permanentes de visita (mexicano nacido aquí y residente en Estados Unidos) manifestaron haber tenido problemas en el trámite (lentitud, un 46.7 por ciento); cobro indebido (14.9 por ciento); otros (18 por ciento); extorsión (9.2%); amenaza (7.8%) y maltrato verbal con igual porcentaje.

Este 9.6 por ciento de paisanos manifestaron haber tenido sus principales problemas con Aduanas (43.7%); Migración (42.1%). Las encuestas fueron levantadas de la frontera al aeropuerto y de ahí al lugar de origen.

En tanto, un 9.9 por ciento de los migrantes temporales de retorno (aquellos mexicanos de nacimiento que trabajaron por lo menos un mes en EU) entrevistados en su traslado de la frontera al aeropuerto y de allí a su lugar de origen, expresaron que la extorsión y el cobro indebido (21.2%) fueron sus principales problemas, seguidos de

lentitud en el trámite (15.2%); amenazas (12.1%) y maltrato verbal con un 9.1%.

Las autoridades con las que tuvieron problemas fue con aduanas (51.6%); Migración (30.3) y policía con un 12.1.

Lo curioso, hace ver el actuario Rodolfo Corona Vázquez, a cargo del Estudio sobre el Programa Paisano por parte del Colegio de la Frontera Norte, es que estos porcentajes suben cuando los migrantes ya van de regreso a EU.

“Cuando vienen de entrada los porcentajes donde tienen problemas es muy bajo, realmente bajo, son del orden del 2 o 2.5 por ciento, dependiendo del lugar, pero de regreso ya no así, ahora son del orden del 11 por ciento”, revela.

Aunque el Programa Paisano ha servido para disminuir las corruptelas de que son objeto los paisanos, considera dicho programa como una vergüenza nacional.

“Imagínese que se hace un programa para defendernos de las autoridades. Tener que hacer un programa para que las autoridades nuestras no estén molestando, quitándole el dinero a la gente que viene del otro lado. Es una vergüenza”, sostiene.

El analista comenta que los altos niveles de desempleo en México ha detonado el éxodo de mexicanos hacia Estados Unidos, y cuyo promedio de estancia en aquella nación se ha incrementado desde hace siete años, por lo menos.

“Si antes era alrededor de 8 meses, ahora los promedios de estancia son casi de año y medio...”

Apunta que a los estados tradicionalmente exportadores de migrantes (Jalisco, Michoacán, Zaca-

tecas, Aguascalientes y Guanajuato) se han agregado entidades del sur-sureste: Oaxaca, Veracruz, Tlaxcala, Guerrero, Chiapas y Puebla.

Para ello coinciden varios puntos: “El recrudecimiento de las condiciones en México, el desempleo, aunado a que las posibilidades del campo son cada vez menos. Empieza a haber más necesidades y ya no hay la opción interna, la opción interna que era venir a estas ciudades (el Distrito Federal, por ejemplo) ya no la hay. Ahora es hacia el otro lado, esa es la gran opción. Y una cosa que hacen ellos bien importante, es que una vez que se va uno de una localidad, hacen un caminito, se van todos y sirve de contacto para traerse a los primos”, explica.

MIL NACIONALES CRUZAN LA FRONTERA POR DÍA. Corona Vázquez sostiene que, aunque la medición es complicada, existe información sobre la cantidad de mexicanos en Estados Unidos, legales e ilegales.

“Se están quedando a vivir allá 400 mil por año, de 2000 a la fecha. Durante los anteriores cinco años, del 95 al 99 fue alrededor de 370 mil. Es muchísimo. Es igual, casualmente, al número de muertes totales que hay en el país por año”, comenta.

Haciendo cuentas, agrega, se tiene que desde 2001 se han ido cerca de tres millones 200 mexicanos a radicar de forma definitiva a EU, eso sin contar a los inmigrantes temporales, que son alrededor de 800 mil por año, con la salvedad de que éstos se rolan, es decir, los que regresan se sustituyen por los que se van.

“Cuando usted los divide entre 365 días del año es cuando se ve la magnitud, vea estos 400 mil y divídalos y le quedan más de mil por día que se van con toda la esperanza, es decir, México está perdiendo más de mil personas por día”, comenta.

El profesor del Colegio de la Frontera Norte apunta que California “sigue siendo el campeón” en residencia, seguida de Texas, Chicago, Florida, Nuevo México y Arizona.

Según la Encuesta de Evaluación del Programa Paisano 2007, en California radica entre el 15.9 y el 44 por ciento de los emigrantes permanentes, seguida de Texas (6-15.9%) y Arizona, Colorado e Illinois con una variante del 6 al 2.4 por ciento.

Los migrantes temporales también hacen de California su principal destino, seguida de Texas, Florida, Illinois y Nueva York.

El sector de mayor actividad de estos migrantes fue el de la construcción (32.1%), seguida del agropecuario (14.8); la industria manufacturera (6.4) y servicios domésticos con un 4.8.

Para los migrantes permanentes la industria de la construcción también es su principal centro de trabajo (28.3); agropecuaria (13.1), manufacturera (11.2), comercio (6.6) y servicios domésticos (4.9).

El 77.7 por ciento de estos migrantes tiene únicamente la escolaridad básica y el 56.7 por ciento es menor de 45 años.

En tanto el 83 por ciento de los migrantes temporales dijo tener únicamente la educación básica y el 93.1 por ciento es del sexo masculino, según la encuesta realizada hace un año.

Continúa en la siguiente página

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	10	10	Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	O		Impacto	O
El Sol de México	O		Ovaciones	O		Gráfico	O

Viene de la
página anterior

ESTUDIO

Mexicanos prefieren quedarse en el vecino país

[MARIANA VIAYRA RAMÍREZ]

■ El reforzamiento de las medidas antiinmigrantes, la ola de redadas, la criminalización de los indocumentados, el incremento de la vigilancia fronteriza y la militarización en la frontera de Estados Unidos, han frenado el retorno masivo de migrantes a México por la crisis económica.

Ante la recesión económica, los mexicanos, en los últimos meses, se han visto obligados a emigrar a otros estados de la Unión Americana, donde la crisis no sea tan grave, pero no optan por regresar a México porque su posterior ingreso implica riesgos y costos más elevados.

“De cualquier manera, para ellos la opción de conservar o buscar un empleo en Estados Unidos será mejor que tratar de conseguir uno en México”, apunta el estudio “La crisis financiera en Estados Unidos y su impacto en la migración mexicana”, realizado por el Colegio de la Frontera Norte (Cofen).

De acuerdo con una En-

cuesta sobre Migración en la Frontera Norte, realizada por el gobierno mexicano y el Cofen, el tiempo de estancia de mexicanos en la Unión Americana se ha prolongado.

Antes de regresar de manera inmediata por la pérdida de un empleo, los migrantes mexicanos en Estados Unidos buscarán otro trabajo, ya sea en el mismo sector económico o en otro; ya sea en la misma actividad ocupacional o en otra; ya sea en el mismo mercado laboral regional o migrar al mercado de trabajo de otra región.

El análisis apunta que el retorno de migrantes a México podría ser una decisión extrema que algunos paisanos podrían tomar si la crisis económica global llegara a grados extremos, como se pronostica para el 2009.

El estudio realizado por investigadores del Colegio de la Frontera Norte (Cofen)—entre ellos, Rafael Alarcón, doctor en planeación urbana y regional por la Universidad de California—, puntualiza que el retorno a México no es probable para la mayor parte de las familias mexicanas inmigrantes que tienen estatus migratorio mixto, es decir, en las que se dan combinaciones de ciudadanos de Estados Unidos, residentes permanentes e indocumentados.

El trabajo estima que para esas familias como para las estadounidenses no habrá más remedio que afrontar la crisis financiera y económica en Estados Unidos.

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	5

Excélsior
El Sol de

Cuentas alegres de la SRE sobre paisanos que regresan de EU; dice que sólo mil 800

Más de mil 800 connacionales solicitaron este año ante los consulados mexicanos en Estados Unidos apoyo para regresar a México su menaje de casa, cifra superior a la de 2007, cuando sumaron mil 400.

En un resumen sobre las actividades de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores para América del Norte, su titular, Carlos Rico Ferrat, señaló que ese indicativo no apunta a un regreso masivo de mexicanos.

En contraste, en los últimos tres años se ha observado que disminuye el flujo de mexicanos que entran a Estados Unidos, sobre todo en las entidades donde más han prosperado las iniciativas antiinmigrante.

Respecto de las leyes diseñadas para combatir la inmigración ilegal, el resumen del subsecretario Rico mencionó que las redadas disminuyeron de mane-

ra importante. En 2007 se registraron 90 redadas en diferentes partes de Estados Unidos, que afectaron en forma directa a 4 mil 40 mexicanos; mientras que en 2008 se registraron 60, que perjudicaron a mil 400 connacionales. Además, tampoco se incrementaron los operativos en

torio de los trabajadores.

No obstante, los datos de la Secretaría de Relaciones Exteriores sí evidencian que en Estados

el interior de los estados, como detenciones aleatorias en carreteras para revisar papeles o visitas a centros de trabajo para comprobar el estatus migra-

Unidos hay un significativo movimiento de población mexicana, que se muda de unas entidades a otras.

Esa situación se ha hecho más evidente en los últimos 24 meses y se atribuye a cuestiones económicas (mercado laboral), pero sobre todo al clima antiinmigrante que se vive en algunos estados.

Aunque no existen cifras específicas sobre ese fenómeno, si se le califica como "importante", y sobre todo refleja la salida desde los sitios con leyes más severas, detalló el resumen. **Noti-mex**

"En los últimos tres años se ha observado que disminuye el flujo de mexicanos que entran a EU, sobre todo en las entidades donde más han prosperado las iniciativas antiinmigrante".

Carlos Rico Ferrat
Subsecretario de la SRE

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	✓ 9		Impacto	O
El Sol de							

Buscan organismos civiles plantear a Obama una reforma migratoria

Presentarán todo el "dolor de la gente migrante" como argumento para que haga la reforma migratoria.

Saltillo.- Organizaciones de la sociedad civil de México y Estados Unidos buscarán una entrevista con el presidente electo de Estados Unidos, Barack Obama, para plantearle la necesidad de una reforma migratoria.

Al respecto, el coordinador de Pastoral Social de la Diócesis de Saltillo, Pedro Pantoja Arreola, dijo que de manera paralela demandarán lo mismo a las autoridades mexicanas con respecto a los migrantes centroamericanos.

El también coordinador de la Casa del Migrante en esta ciudad, agregó que organizaciones no gubernamentales que velan por los derechos de los migrantes iniciarán en enero de 2009 los trabajos relacionados con iniciativas políticas para poder aprovechar la coyuntura en Estados Unidos con el arribo de Obama a la presidencia.

Indicó que son varias las organizaciones que tratarán de solicitar la entrevista con el nuevo presidente para dentro de seis o siete meses, pues Obama, al asumir el cargo, tendrá prioridades sumamente estructurales, como el problema económico de su país y la política internacional.

De lograrse la entrevista, el planteamiento al presidente Obama será el de una reforma migratoria, a partir de presentarle los sufrimientos, el dolor y violaciones a los derechos humanos que sufren tanto los mexicanos como los extranjeros que pasan por México, en su intento por cruzar a Estados Unidos.

Le presentarán todo el "dolor de la gente migrante" como argumento para que haga la reforma migratoria y este planteamiento lo harán en unión de organizaciones de Estados Unidos, señaló Pantoja Arreola.

Añadió que prepararán el terreno para la entrevista con Obama con eventos como la marcha anual de organizaciones mexicanas y estadouni-

denses que tendrá lugar en febrero próximo, la cual iniciará en la Casa del Migrante del Desierto de Altar en Sonora y concluirá en Tucson, Arizona.

En esa marcha participarán al menos alumnos y maestros de 10 universidades de México y Estados Unidos, apuntó.

También se requerirá un planteamiento paralelo a las autoridades mexicanas para una reforma migratoria que permita un mejor trato a los migrantes centroamericanos.

En este sentido, indicó, a mediados de enero pretenden realizar el "Foro Migraciones" para tratar la cuestión del estado de derecho de los migrantes extranjeros, principalmente centroamericanos y los problemas de la frontera sur de México

		Página			Página		Página
El Universal	O		Diario Monitor	O		La Prensa	O
Reforma	O		Crónica	O		Diario de México	O
Milenio	O		El Financiero	O		Rumbo de México	O
La Jornada	O		El Economista	O		La Razón	O
Excélsior	O		Uno más Uno	✓	9	Impacto	O
El Sol de Mé							

Connacionales solicitan apoyo a consulados mexicanos en EU

Más de mil 800 connacionales solicitaron este año ante los consulados mexicanos en Estados Unidos apoyo para regresar a México su menaje de casa, cifra superior a la de 2007, cuando sumaron mil 400.

En un resumen sobre las actividades de la Subsecretaría de Relaciones Exteriores para América del Norte, su titular, Carlos Rico Ferrat, señaló que ese indicativo no apunta a un regreso masivo de mexicanos.

En contraste, en los últimos tres años se ha observado que disminuye el flujo de mexicanos que entran a Estados Unidos, sobre todo en las entidades donde más han prosperado las iniciativas antiinmigrante.

Respecto de las leyes diseñadas para combatir la inmigración ilegal, el resumen del subsecretario Rico mencionó que las redadas disminuyeron de manera importante.

En 2007 se registraron 90 redadas en diferentes partes de la Unión Americana, que afectaron

en forma directa a cuatro mil 40 mexicanos; mientras que en 2008 se registraron 60, que perjudicaron a mil 400 connacionales.

Además, tampoco se incrementaron los operativos en el interior de los estados, como detenciones aleatorias en carreteras para revisar papeles o visitas a centros de trabajo para comprobar el estatus migratorio de los trabajadores.

No obstante, los datos de la Secretaría de Relaciones Exteriores sí evidencian que en Estados Unidos hay un significativo movimiento de población mexicana, que se muda de unas entidades a otras.

Esa situación se ha hecho más evidente en los últimos 24 meses y se atribuye a cuestiones económicas (mercado laboral), pero sobre todo al clima antiinmigrante que se vive en algunos estados.

Aunque no existen cifras específicas sobre ese fenómeno, sí se le califica como "importante", y sobre todo refleja la salida desde los sitios con leyes más severas, detalló el resumen.